



## Bericht des Arbeitskreises Stadtbäume der Gartenamtsleiterkonferenz beim Deutschen Städtetag Dresden 2004

Die zurückliegenden Sitzungen des Arbeitskreis fanden in der Zeit vom 15. bis 16.09.2003 in Berlin und vom 03. bis 04.05.2004 in Weil am Rhein statt.

### Mitglieder

Herr Gunther Heitmann schied Anfang 2004 altersbedingt aus dem Arbeitskreis aus. Seit 1996 gehörte Herr Heitmann dem Arbeitskreis an. Für seine aktive Mitarbeit und die konstruktive Zusammenarbeit in den zurückliegenden Jahren bedankte sich der gesamte Arbeitskreis. Frau Kerstin Ehlebrecht, Senatsverwaltung für Stadtentwicklung Berlin wird als neues Mitglied dem Arbeitskreis zukünftig angehören.

Frau Beate Schröter aus Nürnberg musste aus dienstlichen Gründen aus dem Arbeitskreis ausscheiden. Die Stadt Nürnberg hat Herrn Gerhard Liwanetz als Nachfolger benannt.

### Fachlicher Austausch mit Nachbarländern

Der Arbeitkreis hat sich zum Ziel gesetzt, den fachlichen Austausch mit Partnern aus angrenzenden Staaten zu fördern. Ein erster Erfahrungsaustausch mit Kollegen aus Polen fand auf der Herbstsitzung statt. In Berlin waren zwei Vertreterinnen des Grünflächenamtes der Stadt Poznan, Frau A. Wojciechowska und Frau B. Nowaczynska, sowie eine Dolmetscherin, Frau Z. Zatanska, zu Gast, die u.a. einen umfangreichen Bericht über die Aufgaben des Grünflächenamtes und im speziellen über die Situation der Straßenbäume gaben. Nach dem Bericht begann eine lebhafte Diskussion über die unterschiedlichsten Fachaspekte. Der fachliche Austausch war äußerst anregend und brachte eine Vielzahl an Erkenntnissen über Gemeinsamkeiten und Unterschiede. Der begonnene Dialog soll fortgesetzt werden. Der Bericht über die Situation der Straßenbäume in Poznan soll in Stadt und Grün veröffentlicht werden.

Die Frühjahrssitzung fand in Weil am Rhein bzw. in Basel statt. Die hier gewonnenen Erkenntnisse werden im Protokoll der Sitzung auf der Internetseite des Arbeitskreises veröffentlicht.

### FLL Regelwerksausschüsse

Mitglieder des Arbeitskreises arbeiten auch weiterhin aktiv in verschiedenen Regelwerksausschüssen der FLL mit. Eine Übersicht der einzelnen Regelwerke ist auf der Internetseite des Arbeitskreises vorhanden.

Besondere Bedeutung wurde dem Regelwerksausschuss Baumkontrolle beigemessen, da die Inhalte des neuen Regelwerkes die Aufgaben der Grünflächenämter direkt betreffen. Der Regelwerksausschuss konnte bis Ende März 2004 einen ersten Gesamtentwurf ausarbeiten. Am 19. und 20. April fand eine gemeinsame Sitzung des Ausschusses und des Arbeitskreises zur weiteren Diskussion des Entwurfes statt.

Im Rahmen der GALK-Jahrestagung in Dresden wird ein Workshop zum Thema Baumkontrollen durchgeführt.

### GALK Straßenbaumtest

Ende 2004 soll ein neuer Straßenbaumtest durchgeführt werden. In Abstimmung mit dem BdB sowie dem Bundessortenamt sind verschiedene neue Sorten ausgewählt worden, die in den kommenden Jahren in den Städten Basel, Hamburg, Esslingen, Münster, Hannover, Köln, Heilbronn, Osnabrück, München gepflanzt und hinsichtlich verschiedener Kriterien bewertet werden.

### Leitfaden zum Aufbau eines Baumkatasters

Der Arbeitskreis wird sich verstärkt mit dem Thema Baumkataster befassen. In einem ersten Arbeitsschritt wurden Erfahrungsberichte aus fünf Städten (Hamburg, München, Weimar, Hannover, Neubrandenburg) formuliert. Diese geben in besondere Weise den Stand und die Handhabung von Baumkatastern in den jeweiligen Städten wieder. Die einzelnen Berichte werden in den kommenden Ausgaben von Stadt und Grün und auf den Internetseiten des Arbeitskreises veröffentlicht. In einem zweiten Arbeitsschritt wird ein Leitfaden zum Erwerb und zur Entwicklung eines Baumkatasters erarbeitet. Ein erster Entwurf konnte auf der Frühjahrssitzung beraten werden.

### Schadorganismen an Bäumen

In Zusammenarbeit mit der Biologischen Bundesanstalt in Braunschweig und der FLL konnten zwei Informationsblätter (Kastanienminiermotte, Wollige Napfschildlaus) erarbeitet werden. Die Faltblätter sind über die FLL oder die Biologische Bundesanstalt direkt zu beziehen oder von den jeweiligen Internetseiten (auch Arbeitskreis Stadtbäume) herunterzuladen. Weitere Informationsblätter sind in der Vorbereitung.

### Internetseite – Logo

Der Arbeitskreis hat seine Internetseite weiter ausgebaut und ständig aktualisiert. Mit den sehr ansprechend gestalteten Seiten steht dem Arbeitskreis und interessierten Fachleuten eine attraktive Plattform zum Austausch von Informationen zum Thema Stadtbäume zur Verfügung. [www.galk.de](http://www.galk.de)  
Der Arbeitskreis hat ein neues Logo entwickelt.

Dr. J. Bauer, Köln im Mai 2004